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ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE AUTORIDADE PORTUÁRIA 1 

DO PORTO DE ITAGUAÍ, REALIZADA EM 29 DE MARÇO DE 2019. 2 

 3 

 4 

Aos vinte e nove dias do mês de março do ano de dois mil e dezenove, no prédio da 5 

Administração do Porto de Itaguaí, realizou-se a Terceira Reunião Ordinária do Conselho de 6 

Autoridade Portuária do Porto de Itaguaí, sob a presidência do conselheiro Felipe Ozório 7 

Monteiro da Gama, representante do Ministério da Infraestrutura, contando com a presença dos 8 

conselheiros do Poder Público: Julia Crisostomo (Titular) – Autoridade Portuária e José Alex 9 

Nóbrega de Oliveira (Titular) – Receita Federal; da Classe Empresarial: Marcos Oberlaender 10 

Cunha (Titular) – ABTP, Carlos Alberto Auffinger (Titular) – ABTRA e Luis Guilherme Caiado 11 

Sodré (Titular) – Sindopita e da Classe dos Trabalhadores: Marcos Antonio dos Santos 12 

(Suplente) – Fenccovib e Itamar dos Anjos (Titular) e Sergio Magalhães Giannetto (Titular) – 13 

FNP. Como convidados compareceram: Alexandre Florambel – ANTAQ, Alexandre Neves – 14 

SUPITA/CDRJ, Rildo F. R. Soares – CSN, Carlos Neves – Ternium, Pedro Lemelle – Prefeitura 15 

de Mangaratiba e Jorge Senna de Aranto – Representante. Expediente. Item I. Após a coleta das 16 

assinaturas dos conselheiros e convidados na lista de presença, às 10h30min (dez horas e trinta 17 

minutos), havendo, em segunda chamada, quórum presente para iniciar a reunião, o Sr. Felipe 18 

Gama, Presidente do Conselho abriu a sessão. Item II. O Presidente submeteu a aprovação do 19 

Conselho a Ata da 2ª Reunião Ordinária, realizada em 22/02/2019, sendo, por unanimidade, 20 

integralmente aprovado o texto da referida Ata. Item III. Não houve posse de conselheiros. 21 

Entretanto, o Presidente solicitou ao conselheiro Roberto informar à Marinha a necessidade de 22 

indicação de representante titular pela Autoridade Marítima, visando compor o Conselho, em 23 

função da troca de comando na Delegacia de Itacuruçá. Item IV. Foi registrado o recebimento da 24 

Carta-DIRPRE 4319/2019, que trata de indicação de representantes dos trabalhadores para o 25 

Conselho de Administração da CDRJ, bem como da Carta expedida pela classe dos 26 

trabalhadores deste CAP, que trata da indicação da Sra. Nildes Sampaio da Silva, como 27 

representante dos trabalhadores, para compor o CONSAD/CDRJ. Item V. Foi registrada a 28 

ausência justificada dos conselheiros: Wilson Rodrigues de Sousa (Titular) – Aciapi, Ulisses 29 

Oliveira (Suplente) – ABTP e Jorge Fernandes da Cunha Filho (Titular) – Estado. 30 

Posteriormente, o Presidente registrou a presença do Sr. Pedro Lemelle, representante da 31 

Prefeitura de Mangaratiba e ressaltou seu interesse de participar das reuniões do Conselho. Em 32 

seguida, passou a palavra ao Sr. Pedro que, inicialmente, se apresentou brevemente e destacou 33 

ações da nova gestão da Prefeitura. Agradeceu pela sua participação na reunião, registrando sua 34 

intensão em colaborar nas discussões relacionadas ao CAP. Em função da ausência de 35 

representantes do Município de Itaguaí nas reuniões e da importância da participação de 36 

representantes municipais do entorno do Porto, o Presidente submeteu a apreciação do Conselho 37 

a participação, como convidado permanente, de representante da Prefeitura de Mangaratiba, 38 

tendo sido acatado, por unanimidade, pelo plenário. O Presidente registrou, também, a presença, 39 

como convidado permanente, do Sr. Carlos Neves, representante da Ternium, terminal privado 40 

na área de influência do Porto. ORDEM DO DIA. Item VI. Representante do CAP-Itaguaí no 41 

CONSAD/CDRJ. Inicialmente, o conselheiro Giannetto historiou acerca da representação dos 42 

trabalhadores no Conselho de Administração e destacou que a Lei 12815/2013 sobrepõe à Lei 43 
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13303/2016 no que se refere à indicação dos trabalhadores. Posteriormente, a classe dos 44 

trabalhadores indicou a Sra. Nildes Sampaio da Silva, como representante dos trabalhadores, 45 

para compor o Conselho de Administração da CDRJ, conforme carta apresentada ao Conselho 46 

nesta data. Ademais, o conselheiro Gianetto, em nome da Sra. Nildes, colocou-se à disposição 47 

para participar, como convidada, das reuniões do Conselho. Item VII. Apresentação 48 

Institucional da Ternium. Primeiramente, o Sr. Carlos agradeceu ao Conselho pela sua 49 

participação na reunião. Dando início à apresentação, registrou que a empresa Ternium, 50 

siderúrgica líder na América Latina, que fabrica e processa produtos de aço plano e longo, é 51 

composta por um grupo de 6 (seis) empresas principais, com a finalidade de produzir e fornecer 52 

tubos de aço e serviços para o setor de energia; fornecer serviços de engenharia, abastecimento, 53 

construção, operação e gestão de projetos de grande escala em nível global, desde o projeto até o 54 

lançamento; fornecedor tecnologias, produtos e serviços de última geração para indústrias 55 

metalúrgicas e mineradoras e exploração e; produção, transporte e distribuição de 56 

hidrocarbonetos e de geração de energia elétrica. Posteriormente, o Sr. Carlos apresentou o 57 

investimento da Ternium no Brasil e ressaltou a capacidade de produção de 5 milhões de 58 

toneladas/ano de placas de aço de alta qualidade, bem como a nova laminadora do México, com 59 

capacidade de 4,1 milhões de toneladas de aço, que será abastecida pelas placas do centro 60 

industrial do Brasil a partir de 2020. Em seguida, historiou a Ternium no Rio de Janeiro e 61 

apresentou o seu sistema de produção. Em relação à localização estratégica, o Sr. Carlos 62 

informou ser um porto próprio de águas profundas, com capacidade de processar 30 mil 63 

toneladas de granéis e mais de 20 mil toneladas de placas de aço por dia. Quanto à linha férrea, 64 

destacou a conexão direta com as minas de minério de ferro em MG. Apresentou o macro 65 

processo da Ternium Brasil, informando que sua missão é ser excelência nacional em 66 

produtividade no setor siderúrgico nas operações logísticas de expedição de placas e sua visão é 67 

garantir os serviços logísticos alinhado com a estratégia da Ternium para atendimento às 68 

demandas dos clientes com qualidade, segurança e respeito ao meio ambiente. Adicionalmente, o 69 

Sr. Carlos relatou sobre a estrutura operacional e apresentou informações técnicas sobre pátio de 70 

placas. Relativamente às informações técnicas sobre o terminal portuário da Ternium, destacou o 71 

canal de acesso (Docas) com 17m de profundidade, a ponte com acesso a 3,8km, o píer com 72 

700m de comprimento e 37m de largura, o calado de 14m + maré e dois berços (descarga de 73 

granéis sólidos 6,3 milhões de toneladas e embarque de placas de aço 5,5 milhões de toneladas). 74 

Destacou, também, as características do terminal portuário, Píer de Granel e Píer de Placas. Em 75 

relação à infraestrutura portuária, o Presidente elogiou o sistema ISPS Code da Ternium, sistema 76 

de gerenciamento de imagens para controle da segurança do acesso ao terminal portuário. 77 

Finalizando a apresentação, o Presidente agradeceu a presença do Sr. Carlos. Item VIII. Acesso 78 

aquaviário do Porto de Itaguaí-RJ. a) Afloramento rochoso/“by-pass”: O Sr. Alexandre 79 

Neves informou que o contrato do projeto de derrocagem foi assinado. O conselheiro Auffinger 80 

registrou que não há informações atualizadas sobre os furos de sondagem. Em relação à proposta 81 

recebida pela empresa Microars, o conselheiro Marcos informou que, após análise da área de 82 

engenharia da CSN, foi encaminhada à Superintendência do Porto de Itaguaí, sendo esclarecido 83 

pelo Sr. Alexandre que o pleito será oficializado à diretoria da CDRJ. b) Dragagem (TRI – 84 

Vale/CSN): A conselheira Julia informou que as alterações no balizamento estão previstas para 85 

até o dia 15/04/2019. c) Estudo de sedimentação da baía de Sepetiba: O Presidente solicitou 86 
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ao conselheiro Luis Guilherme apresentar, na próxima reunião, o resultado do estudo no que se 87 

refere às questões gerenciais, o que foi consentido pelo conselheiro. d) Calado dinâmico: Em 88 

relação às ações relativas à implementação da sistemática de Calado Dinâmico para ampliação 89 

do Calado Máximo Recomendado (CMR) em caráter de teste e experimental, a conselheira Julia 90 

registrou que, após coleta de dados, está aguardando manifestação da empresa OMC. e) Boia 91 

virtual: A conselheira Julia informou que a boia já foi implementada e está sendo utilizada pelo 92 

Porto Sudeste, salientando, com isso, uma economia na dragagem. Item IX. Novas instalações 93 

aos trabalhadores do Ogmo de Itaguaí/RJ. O Presidente registrou que o cronograma das obras 94 

foi encaminhado pela conselheira Tassia, destacando que a conclusão das obras está prevista 95 

para outubro/2019. O conselheiro Marcos ressaltou que a obra já foi iniciada e seu avanço será 96 

noticiado regularmente ao conselho. Item X. Reuniões do CONSAD. Em função da ausência 97 

justificada do Sr. Portella, o Presidente informou que este tema será discutido na próxima 98 

reunião do Conselho. Item XI. Manutenção da infraestrutura terrestre, elétrica e aquaviária 99 

do Porto de Itaguaí. A conselheira Julia expôs os gráficos referentes ao ano de 2015 à 100 

fevereiro/2019 apresentando: movimentação dos terminais do Porto; movimentação de cargas – 101 

TECON: produto siderúrgico (ton), carga geral (ton), conteineres (TEUs); movimentação de 102 

cargas – TECAR: carvão, coque e coque de petróleo e barrilha e minério de ferro (ton); 103 

movimentação de cargas – TEMIN: minério de ferro (ton); total de navios; e evolução do 104 

faturamento em R$. Em seguida, o Sr. Alexandre informou que o contrato das linhas férreas foi 105 

assinado. Assuntos Gerais. Concluída a Ordem do Dia, o Presidente do CAP franqueou à 106 

palavra a todos para abordagem de outros assuntos: a) Em razão da impossibilidade da 107 

participação do Presidente da CDRJ nesta reunião, o Presidente sugeriu a criação de uma 108 

comissão de agenda temática, sob a coordenação do conselheiro Auffinger, visando à elaboração 109 

de uma correspondência a ser encaminhada ao Diretor-Presidente da Companhia, na qual cada 110 

representante das entidades deverá elencar seus pleitos/anseios no que se refere ao Porto de 111 

Itaguaí; b) Em relação ao Plano Mestre do Complexo Portuário de Itaguaí, o Presidente registrou 112 

que o prazo para manifestação pública expira nesta data. Relembrou que o Plano Mestre norteia 113 

a priorização de investimento federal nos Portos e que, com base no que foi diagnosticado e nas 114 

curvas de capacidade de demandas, elenca ações prioritárias e necessárias para o Porto; c) O 115 

conselheiro Luis Guilherme registrou que, conforme dispõe a Resolução nº 7, da ANTAQ, o 116 

Porto Sudeste e CDRJ estão em tratativas quanto ao Contrato de Passagem do ramal ferroviário 117 

que atende ao Porto Sudeste em área não operacional do Porto de Itaguaí. d) O conselheiro 118 

Giannetto informou que acredita na nova gestão da Companhia. Manifestou preocupação com a 119 

quantidade de ações trabalhistas na CDRJ, salientando serem posições equivocadas da área de 120 

Recursos Humanos e do Jurídico. Informou que foi realizado um Programa de Risco Ambiental 121 

na empresa, conforme dispõe a NR 9 – Programa de Prevenção de Riscos Ambientais, com 122 

intuito de retirar o Adicional de Risco do empregado. O conselheiro explicitou a finalidade desse 123 

programa, bem como solicitou registrar que: “... o PPRA diz que o porto de Itaguaí não tem 124 

poeira, que não existe agente insalubre no Porto de Itaguaí...”. Adicionalmente, questionou o 125 

motivo pelo qual a empresa MRS não realiza o pagamento de tarifa ao Porto, sendo esclarecido 126 

pelo Sr. Alexandre que toda carga que entra no Porto está incluída no terminal; e) O conselheiro 127 

Marcos Antonio questionou sobre a possibilidade de um trabalhador avulso atuar na empresa 128 

Ternium/CSA, sendo esclarecido pelo Sr. Carlos que os trabalhos são realizados por prestadores 129 
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de serviços, tendo em vista sua especificidade. O conselheiro sugeriu apresentar uma proposta à 130 

referida empresa, tendo o Sr. Carlos se manifestado contrário, visto que, recentemente, foi 131 

assinado um contrato por um período de 3 (três) anos. Apesar do posicionamento do Sr. Carlos, o 132 

conselheiro Giannetto solicitou que a proposta fosse apresentada, demonstrando os trabalhos 133 

realizados pelo Trabalhador Avulso, visando oportunizar, no futuro, uma possível contratação. A 134 

solicitação foi acatada pelo Sr. Carlos. Encerramento. Não havendo outro assunto a ser tratado, 135 

o Presidente do CAP deu por encerrada a 3ª Reunião Ordinária do ano de 2019, da qual eu, 136 

Danielle Lima Guimarães Oliveira, Assistente Sênior do CAP, lavrei a presente Ata, que vai 137 

assinada por mim, pelo Presidente e pelos conselheiros presentes. 138 

 139 

 140 

Felipe Ozório Monteiro da Gama   Danielle L. G. Oliveira 141 

Presidente      Assistente Sênior do CAP 142 

 143 

 144 

Julia Crisóstomo (Titular)    José Alex N. de Oliveira (Titular) 145 

Poder Público – Autoridade Portuária   Poder Público – Receita Federal  146 

 147 

 148 

Marcos Oberlaender Cunha  (Titular)  Carlos Alberto Auffinger (Titular)  149 

Classe Empresarial – ABTP    Classe Empresarial – ABTRA 150 

 151 

 152 

Luis Guilherme C. Sodré (Titular)   Sergio M. Giannetto (Titular) 153 

Classe Empresarial – Sindopita    Classe dos Trabalhadores – FNP  154 

  155 

 156 

Marcos Antonio dos Santos (Suplente)  Itamar dos Anjos (Titular) 157 

Classe dos Trabalhadores – Fenccovib   Classe dos Trabalhadores – FNP  158 


